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École secondaire les Etchemins 
 

APPROUVÉ LE 14 MAI 2024
ANNÉE SCOLAIRE 2023-2024 

4E SÉANCE 

CONSEIL D’ÉTABLISSEMENT DE L’ÉCOLE SECONDAIRE LES ETCHEMINS 

PROCÈS-VERBAL de la séance tenue le 16 avril 2024, à 19 h, au local C-204 

MEMBRES DU CONSEIL D’ÉTABLISSEMENT : 

Représentants Parents 

Laure Guéhéry, présidente et 
représentante au Comité de parents 

P 
Guy Cantin P 

Judith Veilleux, vice-présidente P Annie Cerisier P 

Ève Lapointe, 
substitut au Comité de parents 

P 

Aucun parent substitut A 

Membres du personnel enseignant, soutien et professionnel 

Anne Bérubé, enseignante P Jacinthe Bernard, TES P 

Natasha Bussières, enseignante P Catherine Paquette-Chassé, AVSEC P 

Philippe Courtemanche, enseignant P 

Nadia Dechamplain, enseignante P 

Représentants/es des élèves 

Zachary-James Duplain, 5e secondaire A 

Arthur Lévesque, 4e secondaire P 

Christophe Ninh, FAC A Substitut 

Représentant/e de la communauté 

Aucun A 

Participants 

Madame Sonia Bédard, directrice P 

Madame Lynda Doiron, secrétaire P 

Invités : 
Alexandre Nadeau, directeur administratif P 

Denis Dionne, directeur-adjoint P 

3724, rue des Églises, Lévis, secteur Charny (Québec) G6X 1X4 
Téléphone : 418 834-2462 Télécopieur : 418 832-9045 

Courriel : etchemins@cssdn.gouv.qc.ca 
Courriel CÉ : ceetchemins@cssdn.gouv.qc.ca 

Site Internet : www.esle.qc.ca 

mailto:etchemins@cssdn.gouv.qc.ca
mailto:ceetchemins@cssdn.gouv.qc.ca
http://www.esle.qc.ca/
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1. Accueil et mot de bienvenue

Ouverture de la séance à 19h00.

Mme Bédard souhaite la bienvenue à tous à cette 4e séance du CÉ.

2. Prise des présences et vérification du quorum

Le quorum est respecté.

Résolution 
CÉ 23-24-22 

3. Lecture et adoption de l’ordre du jour (p.j.)

Madame Guéhéry fait la lecture de l’ordre du jour. 

Il EST PROPOSÉ PAR Philippe Courtemanche et résolu que l’ordre du jour soit 
adopté tel que présenté avec la modification annoncée. 

ADOPTÉ à l’unanimité 

Résolution 
CÉ 23-24-23 

4. Lecture et adoption du compte rendu de la rencontre du 30 janvier 2024 (p.j.)

Correction à faire : madame Judith Veilleux était inscrite absente alors qu’elle était
présente lors de la séance du 30 janvier 2024.

Il EST PROPOSÉ PAR Nadia Dechamplain et résolu que le compte rendu de 

la dernière séance du 30 janvier soit adopté tel que présenté. 

ADOPTÉ à l’unanimité 

5. Suivi(s) de la dernière rencontre du 30 janvier 2024

Le courriel contenant le document des critères de sélection d’une direction
d’établissement scolaire a été bloqué par l’adresse courriel FR. Le document s’est
finalement rendu à la direction générale du CSSDN.

6. Démission

Madame Bédard fait la lecture de la lettre de démission de madame Nancy Girard du
15 mars 2024, vice-présidente du CÉ. Madame Judith Veilleux rependra ce rôle pour
les 2 dernières séances 2023-2024.

7. Période de questions du public

Aucune personne présente.
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Résolution 
CÉ 23-24-24 

Résolution 
CÉ 23-24-25 

Résolution 
CÉ 23-24-26 

Résolution 
CÉ 23-24-27 

8. Consultations – Décisions – Adoptions - Approbations

8.1 Sorties et activités éducatives à approuver séance tenante (p.j.)

Les sorties et activités à approuver portent les numéros #132 à #149.

Activité #139 - Olympiques Spéciaux : un enseignant d’éducation physique est non-
disponible, un montant de 82,01 $ sera diminué du coût de l’activité.

Activité #145 – Tournoi de volleyball CIM : le CIM3 sera absent du tournoi, un 
montant de 575 $ sera diminué du coût de l’activité. 

Il EST PROPOSÉ PAR Judith Veilleux et résolu d’approuver les sorties et activités 
éducatives telles que proposées. 

 APPROUVÉES à l’unanimité 

8.2  Résolution sorties et activités éducatives approuvées par courriel (p.j.) 

Les sorties et activités approuvées par courriel portent les numéros #127 à #131. 

Il EST PROPOSÉ PAR Guy Cantin et résolu d’approuver les sorties et activités 
éducatives telles que proposées. 

APPROUVÉES à l’unanimité 

8.3 Projet éducatif (p.j.) 

Madame Bédard explique le fondement et les grandes lignes du projet éducatif. 
Plusieurs étapes sont à franchir avant d’atteindre les objectifs visés. Les résultats 
affichés sont la somme de calculs complexes combinant les notes pondérées de 
l’année avec les résultats des examens de fin d’année. Les plans d’action mis en 
place par l’école se basent sur nos indicateurs, nos enjeux, nos orientations et nos 
cibles. Ils comprennent des moyens et stratégies pour cibler les élèves les plus 
vulnérables dans leur réussite. Les plans d’actions sont révisés annuellement pour 
corriger la déficience du plan et trouver de nouvelles solutions. Tous les intervenants 
de l’école sont formés CPI (Intervention non violente en situation de crise) pour 
soutenir encore mieux nos élèves dans leur parcours scolaire. 

Il EST PROPOSÉ PAR Ève Lapointe et résolu d’adopter le projet éducatif tel que 
proposé. 

ADOPTÉ à l’unanimité 

8.4 Budget initial (2024-2025) 

Monsieur Alexandre Nadeau fait la présentation du budget initial 24-25. Il explique les 
raisons des écarts entre l’an dernier et cette année.  

Il EST PROPOSÉ PAR Anne Bérubé et résolu d’adopter le budget initial 2024-2025 
tel que proposé. 

ADOPTÉ à l’unanimité 



4 

Résolution 
CÉ 23-24-28 

Résolution 
CÉ 23-24-29 

8.5 Plan de lutte 

Monsieur Denis Dionne présente le nouveau plan de lutte (Pour prévenir l’intimidation 
et la violence et créer un climat scolaire sécuritaire, sain, inclusif et bienveillant). C’est 
un nouveau canevas reçu dernièrement, beaucoup plus détaillé que le précédent. Il y 
a 9 éléments du plan de lutte. Chaque élément est détaillé et un plan d’action est mis 
en place pour réaliser les objectifs recherchés; soit prévenir la violence, créer un 
climat sécuritaire pour nos élèves et intervenants. Un comité est formé et agit dans 
l’école. 

La trajectoire de ces plans d’action est claire et implique tout le personnel de l’école 
pour des actions rapides et efficaces. Une nouvelle loi sur la violence sexuelle est 
incluse dans le plan de lutte. Des activités sont organisées afin de venir en aide aux 
élèves les plus vulnérables face à la violence. Les jeunes ont un niveau de tolérance 
très bas, il faut donc les encourager à contrôler leur colère et émotions. La micro-
agression est un nouveau terme très répandu et demande plus de soutien auprès 
des gens visés, car plus difficile à cerner. 

Il EST PROPOSÉ PAR Annie Cerisier et résolu d’adopter le plan de lutte tel que 
proposé. 

ADOPTÉ à l’unanimité 

8.6 Horaire d’examens mai et juin 2024 

Madame Bédard présente l’horaire d’examen en expliquant qu’il manque encore des 
réponses du ministère de l’éducation sur la dérogation des examens de français 
écriture du 5e secondaire, considérant que la date du 7 mai entre en conflit avec les 
voyages des programmes CIM et Pro21. Considérant le nombre d’examens et 
récupérations à prévoir, la date de dernier jour de classe est le 11 juin 2024 et les 
réponses du ministère devraient être connues sous peu. L’horaire sera présenté 
vendredi en assemblée générale des enseignants. 

Il EST PROPOSÉ PAR Guy Cantin et résolu d’adopter la date du dernier jour de 
classe telle que proposée. 

ADOPTÉ à l’unanimité 

9. Parole aux représentants

9.1 Vie étudiante 

Arthur Lévesque explique que le formulaire Google n’a pas été envoyé aux élèves 
avec les questions pour le sondage, étant donné un problème survenu avec le 
formulaire. Il doit rencontrer demain ou jeudi les 2 autres étudiants membre du CÉ 
afin de leur expliquer qu’ils doivent soumettre les questions le plus rapidement 
possible à la direction afin de faire le sondage demandé au comité. 

En mars, ils ont tenu un 2e point de presse. 

Activités : « Fais-chanter ton prof » et visite de la Ville de Lévis. 
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9.2 Comité de parents 

Madame Guéhéry informe qu’il y a eu 2 rencontres du comité de parents en mars et 
avril 2024. La discussion a porté sur la visibilité des programmes offerts dans nos 
écoles. Comme l’activité tenue en début de chaque année au Stade Honco n’est plus 
possible par manque de personnel, la solution est d’harmoniser les dates de 
réinscription, des choix de cours pour les différents programmes entre les écoles 
primaires et secondaires. 

Une démission au CA a eu lieu et un parent a été élu pour le district 2. 

L’anglais intensif dans les écoles primaires est à repenser, considérant les arrivées 
tardives d’immigrants durant l’année scolaire. 

9.3 Personnel de l’école 

Mme Catherine Paquette-Chassé : AVSEC 

Pendant cette semaine interculturelle, plusieurs activités sont organisées. Lundi 11 
pays et 20 élèves ont représentés leur culture. Mardi, un festin multiculturel de 9 
pays avec 20 plats différents était organisé et a connu un grand succès; 300 
assiettes ont été distribués aux élèves. Demain c’est l’Afrique qui est mis à l’honneur 
avec des percussions et costumes traditionnels. Il y a 20 élèves dans le comité 
interculturel. On note que les élèves en francisation ne se mêlent pas facilement aux 
élèves québécois. 

Pour le mois de la nutrition de mars, 200 déjeuners ont été distribués aux élèves 
pour promouvoir les saines habitudes de vie. 

Arthur Lévesque mentionne que la Brigade culinaire est en quart de finale et ira en 
demi-finale. 

Un projet avec les C.O. est en marche pour identifier les élèves immigrants, mais ne 
participant pas à la francisation (FRA). Un code devrait être indiqué pour bien les 
distinguer. 

Mme Nadia Dechamplain : Enseignante en sciences 

Le Colloque philo. du 2 avril dernier a eu beaucoup de succès, mais trop d’élèves du 
1er cycle qui ont eu de la difficulté à apprécier l’activité. 

Les élèves du CIM4 partent mardi prochain pour New-York. Les élèves du CIM 5 ont 
leur voyage au début mai (Orlando) ainsi que les élèves de Pro5 (Chicago). 

Il y a eu beaucoup de participation à l’activité « Fais-chanter ton prof », salle comble 
avec billets données à ceux qui faisaient des dons pour y assister à l’auditorium. 

Le 16 mai sera le spectacle de fin d’année par les élèves. 

Mme Anne Bérubé : enseignante en adaptation scolaire 

2 boutiques-roulantes : succès assuré avec la vente de muffins et gâteries. Cette 
année, il y a eu une augmentation des profits de ces ventes. 

Les Olympiques spéciaux s’en viennent avec la collaboration des enseignants en 
éducations physique. 
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Résolution 
CÉ 23-24-30 

M. Philippe Courtemanche : enseignant anglais

L’éclipse solaire a été couronnée de succès, tous ont apprécié cette activité. 

Les élèves sont en préparation de l’examen d’anglais MEQ en juin. 

Voyage à Chicago en mai avec les élèves de Pro21 5e secondaire. 

Une nouvelle mouture du programme est en branle avec l’équipe de Pro21. 

Mme Jacinthe Bernard : T.E.S. 

Toutes les réponses des cégeps sont rentrées et on remarque beaucoup plus de 
refus que dans les dernières années. Des programmes comme les sciences 
naturelles sont fermés par manque de place. La pénurie d’enseignants impacte le 
nombre de place à prendre, en plus des élèves de postpandémie qui décident de 
revenir à leur étude. Monsieur Cantin explique que dans le cégep de Limoilou, une 
baisse des demandes a été observée dans son programme. 

9.4 Représentant de la communauté 

Aucun représentant n’est présent. 

9.5 E.H.D.A.A. 
Le comité souhaite que les parents EHDAA soient mieux informés sur les différents 
parcours de leurs enfants. Madame Geneviève Lévesque a fait une présentation en 
ce sens. 

10. Informations

10.1 Plan de rattrapage

Nous aurons 4 redditions de compte au ministère d’ici décembre prochain.
Présentement, 281 élèves ont profité du plan de rattrapage avec la collaboration de
18 adultes. Le rattrapage se donnait davantage en sous-groupe.

11. Courrier

Le courrier pour la présidente lui a été remis.

11. Levée de la séance

Il EST PROPOSÉ PAR Jacinthe Bernard et résolu que la séance soit levée à 
21h15.  

ACCEPTÉE à l’unanimité 

_________________________     ____________________________

Sonia Bédard      Laure Guéhéry 
Directrice        Présidente 
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Compte rendu rédigé par Lynda Doiron  
Secrétaire de gestion 
2024-04-17 

 


